

México - Estrategia Nacional de Seguridad Pública y Guardia Nacional

Por: [Alejo Vargas Velásquez](#)

Globalización, 16 de abril 2019

alainet.org 15 April, 2019

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Seguridad](#)

*El gobierno mexicano del Presidente **Andrés Manuel López Obrador**, acaba de presentar ante el Senado y este cuerpo legislativo ha aprobado la Estrategia Nacional de Seguridad Pública (ENSP) y la creación de la **Guardia Nacional**. En Colombia no usamos mucho la noción de seguridad pública sino la de seguridad ciudadana.*

No hay duda que la situación de seguridad pública en México es compleja y adicionalmente por su condición de tener un régimen político federal, no tiene una fuerza policial nacional con capacidad para enfrentar esta difícil situación -ha contado con policías municipales sin mayor capacidad para enfrentar esta problemática, por ello se trató de crear en el pasado reciente una Policía Federal de carácter nacional-, lo cual ha llevado a vincular a los Militares y a la Marina en tareas de seguridad pública, con todos los problemas que esto conlleva con fuerzas militares preparadas para la defensa Nacional, pero no para la seguridad pública. El informe de la Alta Comisionada para los Derechos Humanos de Naciones Unidas, Michelle Bachelet señala que "México tiene cifras de muertes violentas propias de un país en guerra: 252 mil 538 desde 2006".

Los objetivos de la Estrategia Nacional de Seguridad Pública son los siguientes, enfatizando en los mismos el carácter multidimensional que lleva implícita la concepción de seguridad que pretende poner en marcha el gobierno de López Obrador, poniendo gran énfasis en el tema de la lucha contra la corrupción, el respeto a los derechos humanos, énfasis en los aspectos éticos, planteando la necesidad de buscar caminos alternativos en la lucha contra el narcotráfico y buscando estrategias de concertación con los grupos de crimen organizado, incluyendo mecanismos de justicia transicional para el sometimiento a la justicia de los mismos: 1) Erradicar la corrupción y reactivar la procuración de justicia; 2) Garantizar empleo, educación, salud y bienestar; 3) Pleno respeto y promoción de los derechos humanos; 4) Regeneración ética de la sociedad; 5) Reformular el combate a las drogas; 6) Emprender la construcción de La Paz.

Un componente importante de esta Estrategia Nacional de Seguridad Pública es la creación de la Guardia Nacional, compuesta por efectivos provenientes del Ejército, de la Marina y de la Policía Federal, con un re-entrenamiento especial para sus nuevas tareas y con un mando civil y dependiendo de la Secretaría (Ministerio) de Seguridad y Protección Ciudadana y con una dirección civil. Sin embargo el Presidente López Obrador acaba de nombrar como primer titular de la Guardia Nacional al general de brigada Luis Rodríguez Bucio, con gran trayectoria milita y experiencia en la lucha contra las drogas, pero en plan de retiro y de

esta manera ha dicho el Presidente a sus críticos, especialmente organizaciones de derechos humanos, cumple su promesa que se trata de una organización bajo mando civil, pero que contará adicionalmente con una coordinación operativa de las distintas fuerzas. Hay que abrir un compás de espera a ver cómo funciona esta nueva unidad policial. Recordemos que en Colombia esto siempre ha sido un tema de controversia, la inexistencia de esa cuarta fuerza necesaria para el control del territorio.

Consideró, muy respetuosamente, que sería de utilidad para nuestro país, una relación de mayor cooperación, diálogo e intercambio con México, sabiendo que los dos países tienen un tema común que los une, el narcotráfico y la pretensión de USA de ponerlos a hacer lo que el hegemón considera como política correcta.

Alejo Vargas Velásquez

La fuente original de este artículo es alainet.org

Derechos de autor © [Alejo Vargas Velásquez](http://AlejoVargasVelásquez.com), alainet.org, 2019

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Alejo Vargas Velásquez](#)**

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca